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La actividad de la Asociación Profesional de Floristas de Bizkaia sigue su curso. Recientemente,
el pasado mes de marzo, celebramos la quinta edición del Día de
la Flor- Lore  Eguna, en Zierbena. Una jornada cada vez más con-
solidada y que en la edición de este año reunió a centenares de
personas. Nuestro más sincero agradecimiento a los profesionales
que, dedicando horas de esfuerzo, arrimaron el hombro para sacar
el evento, un año más, adelante. La respuesta del público y la posi-
bilidad de proyectar la labor de nuestro gremio a la ciudadanía en
esta jornada lúdica y desenfadada es el merecido premio a este
labor conjunta de los profesionales de la flor. 
Aún más cercana en el tiempo ha sido la celebración, en Santa Cruz

de Tenerife, de la Copa de España de Arte Floral. Nuestro representante, Ibon Nieva, dejó bien
alto el pabellón y obtuvo la máxima puntuación en el apartado de ramo de novias en este presti-
gioso certamen. Nuestra más cordial felicitación. 
Los profesionales que trabajamos en el sector de la
flor debemos mirar al futuro con responsabilidad y
ambición. La progresiva profesionalización en nues-
tro quehacer diario debe ser la llave para encarar los
retos que nos aguardan en los próximos años, tiem-
pos complicados para el pequeño comercio en
todos los sectores. Como bien señalan en este nú-
mero de nuestra revista el propio Ibon Nieva y el pro-
fesor José Ángel Entrialgo, esta profesionalización debe centrarse en esfuerzos concretos: reali-
zación de cursos para actualizar nuestras técnicas en la confección de trabajos, estar al tanto de
las últimas novedades para ser verdaderos especialistas en la materia y poder así asesorar e infor-
mar mejor a nuestros clientes, adecuar y embellecer nuestros establecimientos y escaparates, y
trabajar con productos de calidad que agraden y fidelicen a quienes se acerquen a nuestros
establecimientos son algunos de los puntos sobre los que debemos centrar nuestra actividad. 
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n I.A.G.

- ¿Qué tal ha resultado la experiencia en la Copa
de España de Arte Floral?
- Muy estimulante y positiva. Había que realizar cinco tra-
bajos, dos libres y tres sorpresa que debían prepararse
allí mismo, con un tiempo que nos daban.  En los libres,
entre los ramos de novia, el que yo  realicé fue el de
mayor puntuación. Recibí muchas felicitaciones y lo con-
sidero como algo muy importante.
- Sería de los más jóvenes...
- Sí, el más joven. Eso me granjeó simpatías del públi-
co. En la clasificación final, a pesar de ser el más va-
lorado en el ramo de novia, me faltó un poco de tran-
quilidad y esa experiencia que ya tenían los más ve-
teranos. Quisiera aprovechar para agradecer el
patrocinio de la casa Metz y la ayuda de la propia
Asociación de Floristas, por un lado, y de Pep Valls y
Sergio González, mis ayudantes en el certamen.
- ¿Le ha sorprendido el nivel? ¿Qué zonas son
las de más nivel del país?
- Sí, había mucho oficio y experiencia, gente capaz de
hacer grandes trabajos a una gran velocidad. Verle
estimula a seguir mejorando. ¿Zonas? Cataluña, sobre
todo, y Valencia, son la vanguardia en nuestro país.
Con todo, cada vez estamos más cerca de ellos.
- ¿Sigue habiendo en la actualidad tanta diferen-
cia entre Europa y nuestro país?

- Se va reduciendo aunque está claro que aún nos
queda mucho por recorrer. En cuanto a mercado, el
consumo de flores, por industria y tradición, tiene más
movimiento en otros países del centro y norte de
Europa. En cuanto a arte floral, los alemanes son los
líderes. Por aquí, poco a poco, nos vamos acercando.

- ¿Percibe una mejora en el nivel que exhiben, a
día de hoy, los profesionales de nuestro territorio?
- Sin duda. En los pocos años que llevo dedicado de
lleno a esta profesión lo he podido apreciar. Los cur-
sos que se comenzaron a dar con el nacimiento de la
Asociación han sido fundamentales. La gente se ha
dado cuenta que, además de entusiasmo e imagi-
nación, hay que dominar las técnicas para realizar
ramos y trabajos de calidad. 

¿Futuro del sector? Se debe tender a
una mayor profesionalización:

acudir a cursos, trabajar con genero
de calidad, dar importancia al
escaparate, estar a la última...

- ¿Qué aspectos deben primar en el día a día e
una floristería?
- Hay que tender a una mayor profesionalización en
todos los aspectos: realización de cursos, exponer y
trabajar con plantas de calidad, cuidar mucho la pre-
sentación del escaparate cambiándolo cada cierto
tiempo... luego, por supuesto, está la atención al
cliente, que es la base de todo. Pero incluso ahí, cuan-
do se tienen conocimientos y se es especialista en la
materia, se tiene mucho ganado a la hora de infor-
marle y asesorarle. Al final, lo agradece y vuelve.

�Renovarse y tener predisposición paraestar a la última es clave en este sector�
Ibon Nieva ha representado a la Asociación Profesional de Floristas de Bizkaia en la octava edición de la Copa de España de Arte Floral
celebrada el pasado 16 de abril en Santa Cruz de Tenerife. Este joven de 25 años, que trabaja junto a su familia en la Floristería Krais
de Bilbao, califica como �muy satisfactoria� la experiencia vivida en el certamen, donde uno de sus trabajos, el ramo de novia, obtuvo
la máxima puntuación de los presentados. �Cada vez estamos más cerca de Cataluña o Valencia, las zonas punteras a nivel nacional�.
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a p e r t u r a  c o m e r c i a l  e n  f e s t i v o s

Es necesario destacar la importancia e influencia que
para el mundo del comercio y nuestra sociedad en gen-
eral tienen los días y horas de apertura de los locales
comerciales, al mismo tiempo que debe tenerse en
cuenta la importancia en nuestra comunidad del llamado
comercio urbano de proximidad, fundamental en nuestro
modo de vida y en nuestro modelo de sociedad, que
exige adoptar medidas para garantizar la existencia de
un equipamiento comercial adecuado en todos los
municipios además de garantizar la competencia entre
empresas, evitando situaciones de dominio de mercado.
Ante la fuerte implantación de nuevos grandes establec-
imientos comerciales en el País Vasco y la publicación de
Ley Estatal 1/2004 de Horarios Comerciales, se le requir-
ió al Gobierno Vasco una regulación de los horarios com-
erciales que respondiera a este nuevo escenario.
La norma estatal, establece con carácter básico y de
obligado cumplimiento en todo el Estado un mínimo de
12 festivos, que en su caso las Comunidades
Autónomas podrían reducir hasta un mínimo de ocho,
no estableciendo ningún umbral máximo de aperturas.
Además  si alguna Comunidad Autónoma no regulaba la
apertura en festivos -hecho que sucedía en Euskadi en
los últimos años-, los establecimientos podrían acogerse
a la norma estatal y abrir un mínimo de 12 festivos. 

Decreto del Gobierno Vasco
En este sentido, el Gobierno Vasco, con la opinión de
los diferentes agentes involucrados, elaboró un
Proyecto de Decreto por el cual se fijaba un má-ximo
de 8 aperturas en festivos (es decir, entre 0 y 8), y se
limitaba el horario comercial semanal a 72 horas. En el
marco de este Decreto no se pre-establece un calen-
dario de aperturas, se deja a la libre elección de los
establecimientos. Asimismo la ley propicia acuerdos
sectoriales, y corresponde al sector en cualquier caso
acordar y decidir sobre el número posible de aperturas
en festivo, siempre por debajo de los 8 establecidos.
Por otra parte, se declaran inhábiles días significativos

como Navidad, Año Nuevo, 6 de enero o el 1 de mayo. 
Conviene matizar que este Decreto sólo afecta a los
establecimientos de más de 400 m2. Por el contrario,
los pequeños tendrán libertad absoluta y podrán abrir
los días que lo deseen o, si lo consideran oportuno,
podrán no abrir en festivos.

En Bizkaia, el acuerdo suscrito por
representantes del pequeño comercio
y las grandes superficies fija en dos
los festivos a abrir a lo largo del año

Representantes de las asociaciones de comerciantes,
la patronal Cecobi (Consejo Empresarial del Co-mercio
de Bizkaia) y las empresas de distribución, convocados
por la Cámara de Comercio de Bilbao se reunieron el
pasado mes de febrero en un intento de aunar posturas
sobre la apertura de los establecimientos en festivos.
Así, se llegó al acuerdo de abrir  dos días festivos a lo
largo del año. El pacto ha sido suscrito por CECOBI, la
Asociación Española de Distribuidores, Autoservicios y
Supermercados (Asedas) y las principales grandes
superficies implantadas en nuestra provincia. Este
acuerdo se dará a conocer al resto de las empresas de
Bizkaia para que si lo desean, se adhieran a él.

El comercio de Bizkaia, contra laapertura en domingos y festivos
Este inicio de año ha vuelto a reabrir el debate sobre la apertura de los establecimientos comerciales en domingos y
festivos. Una vez fijada la normativa estatal, el Gobierno Vasco, con competencias de regulación sobre esta materia,
publicó un decreto en el que se dejaba abierta la posibilidad de abrir, como máximo, ocho festivos al año en nuestra
Comunidad. Finalmente, en febrero, los diferentes agentes comerciales de Bizkaia llegaron a un acuerdo por el cual se
reducían a dos los días festivos de apertura al año.



�Es una faena paramucha gente�
4 Rosa Valbuena / Estudiante

Me parece fatal. Te pones
en la piel de un comerciante
o un trabajador, y está claro
que es una faena. La gente
tiene que descansar algún
día, no se puede trabajar
siete días a la semana. Al

final viviremos para trabajar, y no es ésa la cuestión.
En las grandes superficies tienen la capacidad de
rotar a su plantilla y además con unos sueldos muy
bajos. Pero en una tienda pequeña siempre les va a
tocar trabajar a los mismos. Es un tema injusto, en el
que los grandes salen más beneficiados. Las reglas
de juego tienen que ser iguales.

�De abrir, que abrantodas las entidades�
4 Koldo Obregón / Delineante

No estoy de acuerdo, y en
todo caso, si quieren que se
abra, que abran todas las
entidades, no sólo los co-
mercios. También los ban-
cos, por ejemplo. 
Ante el hipotético caso de

que se abriera en festivos estaría claro qué ocurriría:
las grandes superficies meterían gente a relevos y la
creación de empleo sería escasa y de mala calidad. Y
por el otro lado, mucho pequeño y mediano comercio
tendría que cerrar o reducir personal. Pensando en el
conjunto de la sociedad, no tiene ningún sentido que
eso se llevara a cabo.

�Seríamos esclavosdel consumismo�
4 Amparo Rodríguez / Autónoma

Estoy totalmente en con-
tra, me parece terrible que
lleguemos ser tan escla-
vos del consumismo.
Para pedir un certificado
en el ayuntamiento o re-
novar el carnet de conducir

hay que perder horas de trabajo. Hay servicios más
importantes que sí que deberían ofrecerse también
en domingo, como los ayuntamientos o las diputa-
ciones, pero lo de hacer las compras también en
domingo... me parece que se debería legislar y re-
gular eso y no entrar en una espiral que sería ne-
gativa para el conjunto de la sociedad.

�Sólo le intersa alos grandes�
4 Juan Ramón Urizar / Jubilado

Yo creo que no se deben
abrir los comercios en fes-
tivos. Está claro que esto
interesa sólo a los grandes,
que siempre intentan des-
trozar a los pequeños co-
mercios de barrio. 

Las grandes superficies tienen un montón de per-
sonal, y se lo pueden montar bien, pero los
pequeños� A las tiendas pequeñas les hacen una
faena muy gorda. Por ejemplo, imagínate una tienda
familiar, si abren los festivos ya no van a poder tener
un día en familia nunca, siempre habrá alguien de la
familia trabajando. Es injusto.

�Se trata de algoinnecesario�
4 J.A. Ugarte / Empleado de banca

Mi opinión es que en días
festivos los comercios no
deben abrir de ninguna
manera. Es un tema del
todo innecesario. Entre
semana tenemos tiempo
de sobra para hacer com-

pras. Toda la vida se ha respetado el domingo como
día de descanso, en el que no hay que trabajar. Hoy
en día, se trabaja más, y se descansa menos. Esto
solamente beneficia a la gran multinacional, que así
tiene un día más a la semana para vender. Lo que
más vale ahora es el dinero, él es el que manda, y el
que dice qué está bien y qué mal.

�No le encuentroningún beneficio�
4 Marian Mínguez / Cocinera

Estoy claramente en contra
de la apertura de comercios
y grandes superficies en
festivos. En esa conyuntura
sería evidente quiénes sa-
carían provecho de la situa-
ción y quiénes resultarían

perjudicados. A la larga no le encuentro ningún be-
neficio, ni siquiera para los consumidores. Está claro
que  muchos comercios de barrio tendrían que echar
la persiana, con lo que todos perderíamos. Se de-
berían tomar las medidas legales oportunas, pero tal
como va esta sociedad me temo que tarde o tempra-
no acabe ocurriendo y se salgan con la suya. 

Recientemente, representantes del pequeño comercio y las grandes superficies llegaron a un acuerdo en nuestra
provincia para fijar únicamente en dos los festivos a abrir a lo largo del año 2005. Con todo, el debate está abier-
to: ¿Qué ventajas e inconvenientes presenta abrir los establecimientos en domingos y festivos? ¿No hay tiempo
para hacer las compras entre semana? ¿Se conculca el derecho al descanso? Preguntamos en la calle.
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e n c u e s t a :  a p e r t u r a  e n  f e s t i v o s
Apertura de comercios en festivos:¿qué ventajas e incovenientes hay?



La jornada empezó a las 10 de la mañana, con la
apertura de la carpa al público y la puesta en marcha
de un taller floral para los niños. Con el inicio del Lore
Eguna se puso también en marcha el quinto concur-
so floral para no profesionales, en los que el gran
público pudo hacer sus pinitos para confeccionar sus

ramos y composiciones florales. El jurado, que
entregó los premios por la tarde, destacó la �alta ca-
lidad e imaginación� de los trabajos presentados.
Ya por entonces, un montón de vecinos y aficiona-
dos al mundo de la flor se fueron acercando al stand
ubicado junto a la Playa de La Arena para ver las

evoluciones de los más pequeños en el taller infan-
til y las sucesivas demostraciones que los profe-
sionales del sector fueron realizando.
Así, a las once, José Ángel Entrialgo realizó una exhibi-
ción de ramos de novia con complementos de azúcar
decorados con flores naturales. Al mediodía la
demostración corrió a cargo de Rosa Valls, Jaione
Castañeda e Ibon Nieva con una demostración sobre las
últimas tendencias de ramos de novia y adornos florales.
En la carpa, además, se habilitó un espacio para la
venta de plantas y ramos, labor que desarrollaron de
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Éxito de participación en la quintaedición del �Lore Eguna� 
Junto a la playa de La Arena, la localidad de Zierbena volvió a acoger el Lore Eguna-Día de la Flor, que organiza la
Asociación Profesional de Floristas de Bizkaia junto con la Asociación de Mujeres de Zierbena. En la que fue la quin-
ta edición de esta jornada, una gran carpa situada junto al arenal reunió a cientos de curiosos y profesionales en un

día festivo que contó con diversas de actividades, entre las que destacó el quinto concurso floral para no profesionales.

A la izquierda, vista parcial de la carpa durante el
desfile de modelos con ramos de mano. También

se habilitó un espacio para la venta de plantas y
ramos, labor que llevaron a cabo las componentes de
la Asociación de Mujeres de Zierbena (imagen supe-
rior).

V  L o r e  E g u n a
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V  L o r e  E g u n a

una manera formidable las componentes de la
Asociación de Mujeres de Zierbena. La jornada matinal
concluyó con una actuación del grupo de teatro de calle
�Tatrok�, que ofreció un espectáculo ambientado en el
mundo floral, y una exposición de cuadros, basados en
motivos florales, que realizaron los prestigiosos pintores
Arantza Arratibel y Juan Berrospe.
Exhibiciones y desfile de moda
Por la tarde, a las cuatro, se volvió a realizar una

exhibición de últimas tendencias y ramos de novias
ante un publico que llenaba la carpa de la Asociación
hasta los topes. Posteriormente, se llevó a cabo un
desfile de modelos que portaban distintos trabajos flo-
rales que profesionales de la flor habían ido preparan-
do a lo largo del día. El desfile, presentado y comen-
tado por María Jesús Lucas, contó con la presencia de
distintas autoridades, como el alcalde de Zierbena,
Marce Elorza.
El acto concluyó con la entrega de premios del quin-

to concurso floral para no profesionales. 
Por la tarde, con gran presencia de

público, se desarrolló en la carpa un
desfile de modelos que portaban
diferentes trabajos florales que 
profesionales del sector habían

preparado a lo largo de la jornada
El certamen  estaba abierto a la participación de los
vecinos de Zierbena y de la zona minera y un jurado
compuesto por profesionales premió los trabajos
que los apuntados habían realizado a lo largo de la
mañana. 
Como colofón a la jornada, se celebró el sorteo de
un viaje a Santa Cruz de Tenerife y de los distintos
trabajos florales con las que se habían realizado las
exhibiciones. Una jornada, en definitiva, con un emi-
nente carácter popular y que busca acercar el
mundo de la flor al gran público. A buen seguro, el
año que viene tendrá su continuidad.

Sobre estas líneas, un momento del aurresku de
honor que un dantzari bailó para homenajear al

alcalde de Zierbena, Marce Elorza, la presidenta de la
Asociación de Mujeres de Zierbena, Begoña Manso,
y el Presidente de la Asociación de Floristas de
Bizkaia, Sabin Aquesolo. A la izquierda, un momento
del desfile de modelos con ramos de novia. Debajo,
distintos momentos de la jornada. 
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n I.A.G.
- La Asociación de Bizkaia tiene como una de sus
líneas prioritarias la formación de sus asociados.
¿A cuánto tiempo se remonta esta colaboración,
a través de cursos, con la Escuela nacional?
- Llevamos dando cursos un total de siete años. Han
sido decenas de ellos y los ha habido variados,
desde Técnicas de Base, Ampliación, Nuevas
Tendencias... a día de hoy es primordial que los pro-
fesionales de la flor se actualicen y estén a la última
para dar un servicio de calidad a sus clientes. 
- ¿Ha apreciado esa evolución en los profesion-
ales de nuestro territorio?
- Es evidente. La mejora en estos últimos años salta
a la vista. En los inicios, cuando empezamos a
impartir cursos, había ilusión y ganas de aprender.
Ahora, además de eso, hay resultados. Se está
logrando una alta calidad en el sector. Hay que tener
en cuenta que en el mundo de la flor el protagonismo
de los profesionales es muy alto porque los trabajos,
a fin de cuentas, pasan por sus manos. Y cuando
esas manos trabajan con conocimiento y con
dominio de la técnica, las composiciones y ramos
ganan en espectacularidad y belleza, que es uno de
los objetivos últimos del trabajo en una floristería.
- Comparado con el resto del estado, ¿cómo se

podría calificar el nivel de los profesionales de
Bizkaia?
- Sin duda, va subiendo y situándose en la parte alta.

Como decía antes, cuando hay interés por hacer las
cosas bien y se dedican horas para aprender los resul-
tados están ahí. Las floristerías de Bizkaia y sus pro-
fesionales no tienen nada que envidiar a otras zonas
del resto de España. Se están haciendo bien las cosas
y se debe continuar por este camino para dotar a los
trabajos profesionales de un acabado de calidad.

¿Evolución? Sin duda, salta a la
vista. Al principio había ganas de
aprender. Tras los muchos cursos

impartidos estos años los resultados
están ahí. Los floristas de Bizkaia

están a un gran nivel nacional
- El Lore Eguna ha celebrado este año su quinta
edición. ¿Qué le parece esta jornada?
- Se trata de un evento necesario y muy interesante
para reunir a profesionales del sector y, a la vez, para
dar a conocer al público la labor que llevan a cabo en
el día a día. Veo que cada año que pasa el evento
está más consolidado y reúne a un mayor número de
gente, lo que es un buen síntoma. A ver si para el
próximo año vienen aún más asociados. Siempre hay
que intentar mejorar e implicar más a los distintos
miembros de la Asociación.

�El conocimiento de las técnicas esclave para dar acabados de calidad�
José Ángel Entrialgo es un rostro conocido para muchos floristas de nuestra tierra. No en vano, este profesor de la
Escuela Española de Arte Floral viene colaborando con la Asociación Profesional de Floristas de Bizkaia casi desde su
fundación con la impartición de distintos cursos de formación. El pasado 20 de marzo estuvo presente en el Lore Eguna,
ocasión que aprovechamos para charlar con él.

e n t r e v i s t a :  j o s é  á n g e l  e n t r i a l g o



Los premios de la edición de este año cobran especial
importancia por el récord de participación de estable-
cimientos, un total de 620, y por la progresiva concien-
ciación dentro de nuestro sector de la importancia del
escaparate como un valor añadido para atraer y fideli-
zar a los clientes. A la vista de los resultados, con siete

premios para
otras tantas
floristerías

de nuestra provincia, se puede decir que nuestro sector
es consciente de la importancia del escaparate como
primera �tarjeta de visita� a quien acude al estable-
cimiento a realizar una compra. Los galardonados
fueron los siguientes:
- Decoraciones Javier Elorz, de Ugao-Miraballes,
logró el Premio a la Creatividad. 
- Dentro de los premios que los distintos ayuntamien-
tos otorgaban a los comercios de su localidad, logra-

ron galardones Loradenda, de Basauri, Floristería
Albanara, de Ugao-Miraballes, y Kuttun, de Mungia.
- El Ayuntamiento de Bilbao, dividió sus premios por
barrios. Así, el galardón del Distrito 3, que engloba a
Txurdinaga y Otxarkoaga, recayó en Floristería
Gaiarre y el del Distrito 2, Uribarri, en Punto Vegetal.
- Por último, el premio sectorial, dentro de la rama de
floristerías, se lo llevó Mª Jesús Floristas, estable-
cimiento ubicado en Gallarta.
A todos ellos, nuestra más sincera y cordial felicitación
por los premios y, especialmente, por su esfuerzo y
ejemplo de profesionalidad.

A mediados del mes de enero tuvo lugar en el Palacio Euskalduna de Bilbao la entrega del XXI Concurso de Escaparates
de Bizkaia, organizado por la Cámara de Comercio de Bilbao. El certamen, que contó con la participación de 620 co-
mercio de 35 municipios, reservó un especial protagonismo para el sector de las floristerías que, con siete galardones,
vio premiado el esfuerzo de los profesionales del sector en decorar los escaparates de sus establecimientos.
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e s c a p a r a t i s m o
XXI Concurso de Escaparates

A la izquierda, vista parcial del aspecto que presentaba el abarro-
tado Palacio Euskalduna en la gala de premiados. Junto a estas

líneas, la representante de Floristería Gaiarre recogiendo su galardón.
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ú l t i m a s  n o v e d a d e s  e n  i m á g e n e s

El pasado mes de enero, un grupo de asociados se desplazó
a Essen-Dusseldorf (Alemania) a la �Feria I PM 2005�. Una

buena oportunidad para estar al tanto de las últimas tendencias y
novedades en arte floral.

La Floristería �Mª Jesús Floristas�, de Gallarta (izquierda), se hizo con el premio sectorial en la XXI edición del
Concurso de Escaparates de Bizkaia, cuya gala de entrega de premios se celebró el mes de Enero. 

Con motivo de la festividad de nuestro Gremio (Santa Eulalia), el pasado 27 de febrero se celebró la tradicional
comida de hermandad con la presencia de numerosos asociados. En el transcurso de la misma fueron ho-

menajeados los compañeros floristas Mª Teresa Cengotitabengoa y Javier Santacoloma (derecha).

El joven Ibon Nieva fue el representante
de la Asociación Profesional de Floristas

de Bizkaia en la Copa de España de Arte Flo-
ral celebrada en Santa Cruz de Tenerife el pa-
sado 16 de abril (imágenes izquierda y superior). En el
próximo boletín ampliaremos el reportaje gráfico
sobre este prestigioso evento.
Por otra parte, el último curso organizado desde la
Asociación que se impartió en 2004 fue un Monográ-
fico de Cristal, con José Ángel Entrialgo como profe-
sor. A la derecha, imagen del grupo de asociados que
participaron y, junto a estas líneas, algunas de las composiciones realizadas por los alumnos durante el curso.
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s e r v i c i o  a  l o s  a s o c i a d o s
Avance del Programa de Ayudaspara el pequeño comercio

Recientemente se ha publicado la convocatoria 2005 y se ha abierto el plazo de presentación de solicitudes de los
diferentes programas de apoyo al sector comercial promovidos desde el Departamento de Industria, Comercio y
Turismo del Gobierno Vasco. Recordamos a las floristerías asociadas que a través del Gabinete de Asistencia Técnica
la Comercio (G.A.T.C.) se pueden tramitar los siguientes programas de ayudas:

En el País Vasco hay un total de 25 oficinas
del Gabinete de Asistencia Técnica al
Comercio. En el teléfono 900 500 900 le indi-
carán cuál es la que le corresponde y le infor-
marán sobre cómo ramitar estas ayudas.

APOYO A LA MODERNIZACION
DE EQUIPAMENTOS COMERCIALES

AYUDAS FINANCIERAS A LA INVERSION
EN EL SECTOR DE DISTR. COMERCIAL

APOYO A NUEVAS INICIATIVAS
COMERCIALES

MODERNIZACION DE EQUIPAMIENTOS
BASICOS EN EMPRESAS TURISTICAS

Beneficiarios: Pymes comerciales actuando con una
antelación mínima de 2 años.
Proyectos subvencionables: Adquisición de aplica-
ciones informáticas genéricas, Equipos para el proce-
so de información, Cajas registradoras, Terminales
Punto de venta, Lectores de códigos, Sistema de eti-
quetaje de pesaje y medición o anti-hurto incorporados
al producto, Equipos para tratamiento de temperatura
del producto, Maquinaria de preparación y horneado
de pan y productos similares, Maquinaria y equipos
para la automatización y mecanización de tareas.
Tipo de Ayuda: Subvención del 20% del coste del
proyecto.

Beneficiarios: Pymes comerciales actuando con una
antelación mínima de 2 años.
Proyectos subvencionables: Inversiones en de edifi-
cios, obra civil, equipamiento y mobiliario necesario direc-
tamente relacionado con la actividad comercial.
Tipo de Ayuda: Reducción del coste financiero de las

operaciones de préstamo o arrendamiento financiero a
través de bonificaciones en el tipo de interés.

Beneficiarios: Pymes comerciales, nuevas o ya exis-
tentes, que implanten nuevos puntos de venta en las
zonas residenciales de municipios en los que se lleve
a cabo un Plan Especial de Revitalización Comercial
(PERCO), como es el caso de Erandio, o bien aquel-
las que desarrollen su actividad única y exclusiva-
mente a través del comercio electrónico.

Proyectos subvencionables: Inversiones en edifi-
cios, obra civil, equipamiento y mobiliario necesario
directamente relacionado con la actividad comercial.
Tipo de Ayuda:

a) Reducción del coste financiero de las opera-
ciones de préstamo o de arrendamiento finan-ciero
a través de bonificación en el tipo de interés.
b) Subvención no reintegrable de hasta el 20% de
la inversión subvencionable, con un máximo de
9.000 euros.

Beneficiarios: Pymes turísticas: Establecimientos
hoteleros, casas rurales y camping, Empresas de
restauración (hostelería) y Agencias de viajes minoris-
tas, actuando con una antelación mínima de 2 años. 
Proyectos subvencionables: Adquisición de aplica-
ciones informáticas genéricas, Cajas registradoras y
terminales punto de venta, sistemas de conservación
de alimentos tanto en frío como en caliente directa-
mente relacionados con las actividades hosteleras:
expositores de barra y de tratamiento de alimentos.
Tipo de Ayuda: Subvención del 20% del coste del
proyecto.



44 Próximos cursos a impartir:
Curso de Orquídeas

Curso de Ramos
de Novia-Smilax

Nuevo Curso del prestigioso maestro Gregor Lersch

Curso de Flor Artificial
Cursos de Técnica de Base


